



0256

1854-1911

Arte y cultura

Reedición de “Raza Chilena”, libro del Dr. Nicolás Luco

La Estrella, Lima, 4-V-1987 p.4.

Resulta especialmente relevante que en el año 1904 un chileno plantea la necesidad de desprendernos de las limitaciones extranjeras y nos presente una plataforma de valores destinados a estimular nuestra actitud de responsabilidad y madurez como nación. Específicamente estos postulados son válidos e importantes de afianzar hoy día en nuestra juventud, cuando la realidad comunicacional y comercial nos obliga a presentarnos y a luchar mano a mano en una globalidad internacional de acentuados rasgos competitivos. Esto es, mirar el futuro bien plantados, sin complejos.

El doctor Nicolás Palacios, nacido en Santa Cruz, Colchagua, en 1854, representa un auténtico valor nacional. Nos legó determinadas preocupaciones sociales, políticas, económicas e internacionales que el devenir histórico, en lo que va corrido del siglo actual, se ha encargado de confirmar en no escasa medida. Sin ir más lejos, su advertencia sobre los graves riesgos que afrontaba la industria salitrera, en 1908, por nuestra ceguera ante la ineludible voluntad tecnológica de los europeos, y no sólo ceguera, también comodidad, pasividad, negligencia, se habría de ver ratificada en términos de una exactitud en el tiempo y de unas proporciones tan devastadoras que nos obligan a reconocer en este hombre, en este gran chileno, aptitudes premonitorias que no son abundantes entre nosotros.

En Chile se vivían tiempos de crisis moral, en 1904, cuando el doctor Palacios dio a las prensas en Valparaíso a “Raza Chilena”, libro principal en su obra de pensador. Su inquietud crítica lo ubica entre un puñado de compatriotas que no vieron con satisfacción lo que acontecía en el país, como Enrique Mac Iver, Tancrado Pinochet, Alejandro Venegas, Alberto Edwards, Agustín Ross, Guillermo Subercaseaux, Francisco Antonio Encina y Alberto Cabero, todos quienes, desde diferentes ángulos, con personalismas

obsesiones, contribuyeron a perfeccionar el espectro de nuestras insuficiencias nacionales a principios de siglo.

Aunque dispares, faltó de un plan expositivo, como que fue la sumatoria de varios esfuerzos periodísticos y escritos disímiles, “Raza Chilena” es un libro que se distingue por la originalidad de sus enfoques y por la generosa propensión de su autor en favor de los destinos de Chile.

La xenofobia del doctor Palacios, sin duda, quita seducción a sus escritos. Pero una acentuada preocupación social, nada menos, estaba detrás de sus frases hirientes, sus sarcasmos y acusaciones. Por otra parte, si pecó de exagerado, nadie puede quitarle el honor de haber sido de los primeros que clamaron por nuevas condiciones de vida para sus compatriotas, por más hospitales, más y mejor preparación para enfrentar el desafío del desarrollo económico, más difusión de la propiedad, más colonización chilena, más estabilidad, confianza e identidad nacional.

A elevar la imagen y autoestima del pueblo chileno apunta la tesis del doctor

Palacios sobre nuestros orígenes raciales, en donde vislumbra dos vertientes de heroísmo inmanente. Aspiró inconscientemente a crear un mito nacional. Es por ello que traza ese cuadro fabuloso de nuestras raíces genéticas, arraigadas —nos cuenta— a la rubia estirpe nórdica que vino de los hielos y a un pueblo del sur que avanzó impertérito y valiente a través de los milenios. Corajes que se fundieron, dando lugar a la raza chilena, según el autor.

Como grupo de empresas estamos iniciando una labor que busca traducir y rescatar valores chilenos, especialmente a través de Ediciones Colchagua, como uno de los medios para hacerlo.

Los historiadores han examinado profesionalmente la obra del doctor Palacios y el juicio ha sido, me parece, unánime. “Raza Chilena” es un testimonio de una época de crisis, de vacilaciones, de problemas, un testimonio que proviene de un hombre sensible al destino de su patria. Un libro que postula formas de ser mejores, con enfoques originales, que merecen ser tomados en cuenta, aunque no suscribamos la consecuencia total de sus proposiciones.

000199907

Reedición de "Raza Chilena" libro del Dr. Nicolás Palacios [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Reedición de "Raza Chilena" libro del Dr. Nicolás Palacios [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)